

EL ECO DE CEUTA.

PERIODICO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CONDICIONES DE LA PUBLICACION

Salida a luz todos los Jueves.
A los suscritores mitad de precio

DIRECCION Y ADMINISTRACION.

Calle del General Moreno, núm. 16.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Ceuta. . . . un mes. . . . 0.75 de peseta.
En la Peínsula. un trimestre. 9.00 — pesetas

Jueves 28 de Octubre de 1886.

Núm. 164.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los Sres. suscritores que se hallan en descubierto con esta administracion, lo mismo que á aquellos otros que desean abonar sus suscripciones, tengan la bondad de remitir el importe de sus respectivas cuotas en libranza del giro mutuo ó en vales de quince céntimos de peseta.

L. MOXA.

Lamentamos propios y extraños del estado de abatimiento de este pueblo.

Tema es de constante discusion, la causa de un raquitismo físico y de una anciania moral, que aleja de esta zona todo elemento de futuro desarrollo, y amenaza hacer doblemente precaria la ya angustiosa y limitada esfera de accion en que se desenvuelve esta poblacion, que superando en número á la de millares de España, vive miserable y sin esperanza en el porvenir, confiando todo de la proteccion oficial, que tarde y pobremente se prodiga, cuando no deja la clave de sus destinos á merced de aspiraciones políticas que podran satisfacer la vanidad de algunos de sus habitantes á quien los desengaños no han podido todavia curar de ciertas facultades; pero que no ensanchan ni en un átomo nuestra necesaria vida ni mejoran las condiciones de un pueblo, extraño al parecer, á todo desenvolvimiento progresivo.

Como joya preciosa de la Corona de Castilla se ha considerado y sigue considerándose esta Plaza, y su estratégica é importante situacion geográfica, envidia causa á cuantos saben apreciar el inmenso partido que de ella podria obtenerse.

Llave necesaria del Estrecho: jalon valioso en territorio extraño; punto de inmediato contacto entre una y otra civilizacion, entre uno y otro continente, Omdú, rica mina, que explotada, podria ser el punto de su propia dicha constituyendo elemento preciso y necesario de desarrollo y poderío nacional. Mas en costoso baluarte, en azote diario de nuestro presupuesto de ingresos se convierte, cuando desatendidos los gérmenes que encierra y las condiciones industriales y comerciales que promete se deja abandonada á su propia y pobre iniciativa ó se la considera solo como seguro albergue para la custodia de escafadores, partidistas y ladrones,

No son pocos egoistas ni tan desconocedores de las exigencias, que pesan sobre los poderes gubernativos, que hayamos de esperar todo de una decidida y constante proteccion, que exa-

gerada podria convertirnos en mendigos de la patria ó en sopistas del convento.

Sabemos, que cada pueblo encierra en si condiciones bastantes para el desarrollo de su actividad é iniciativa, y que al ser explotados por sus moradores le dan vida propia y con ellas condiciones necesarias de independencia y dignidad.

La proteccion, el mayor ó menor interés que el Gobierno demuestre por el aumento de su importancia, los favores con que lo distinga y los contingentes oficiales que al mismo aporte, podran constituir la vida artificial de ese pueblo, que unida á bases estables, que garanticen su necesaria existencia, lo haran prosperar y desarrollarse brevemente, pero, que por si sola, y al ser insegura y accidental, no basta para constituir el cimiento de una segura fortuna ni el porvenir de soñadas esperanzas.

Este convencimiento, que ha ido posesionandose de nosotros, merced, á una constante y no interrumpida practica y á un detenido estudio de las extrañas condiciones de esta poblacion, que no debe culpar á nadie de las necesarias consecuencias de su propia debilidad y apatia nos impone la obligacion de exponer lealmente á este vecindario la causa originaria de su estrechez y el único remedio, que pueda salvarla de una situacion, que de no reaccionarse su espíritu habrá de ser mucho mas aflictiva que la determinada por los antiguos usos al esclavo de la gleba.

En Ceuta existen inteligencias y capitales, bases necesarias para su prosperidad y desarrollo.

La posicion de esta Ciudad y sus escepcionales condiciones ofrecen á unos y otros medios sobrados de desenvolvimiento, que atrayendo nuevos elementos, que nunca niegan su concurso ni demoran la concurrencia donde la riqueza ó la ganancia les dá cita, harian, á poco esfuerzo, de esta colonia un importante centro del comercio y de la industria.

Pero no sabemos si, desgraciadamente por la indole desconfiada de este vecindario, por la influencia nefítica del clima—que no hemos de olvidar que es el sol de Africa el que nos calienta—ó por la precariedad con que el porvenir se le ofrece, ni las inteligencias se ejercitan en meritorias acciones, contentandose con hacer gala de lucidez y gracejo en asuntos de escasa monta y trivialidad reconocida, ni los capitales buscan adecuada inversion, viviendo, en cambio, pobremente á el amparo de operaciones que como legado se suceden de generacion en generacion, y

para las cuales aparecen como innovaciones peligrosas cuando no como desconocidas verdades las teorías de Bastiat y de John Stuar Mill.

Solo así se explica, que disfrutando Ceuta desde 1867 un radio terrestre, desde entonces en cultivo, y que se estiende á algunas leguas no haya obtenido, como Melilla, la consideracion de colonia agricola. Y no es extraño, después de lo expuesto, que no cause rubor á estos vecinos la noticia publicada en estos últimos dias de que el comercio de Melilla ha adquirido por acciones un magnífico vapor, que hará la travesia á los puertos de Argelias y al de Gibraltar, fomentando así la vida y prosperidad de aquella colonia hermana.

Cesemos, por lo tanto, en inútiles declamaciones y plañideros lamentos. Procuremos no lanzar sobre los demas responsabilidades y descuidos que nos son propios. No busquemos en la proteccion oficial lo que por fortuna poseemos si bien, somos, desde luego, impotentes para desarrollar.

¿Que las restricciones se oponen á todo progreso?

¿Que los obstáculos del regimen militar paralizan la vida expansiva?

Teorías son estas, que mas que obstáculos, constituyen socorrida pantalla tras de la cual se oculta la desidia y busca necesaria justificacion la culpable indiferencia.

Desarrollese la vida civil de este pueblo cumpliendo cada cual con sus exigibles deberes. Explótense sus gérmenes de riqueza y atraigan á esta ciudad con el desenvolvimiento de los mismos la necesaria inmigracion que aumente su vecindario.

Apliquense los capitales á la explotacion de la industria, mejorando y extendiendo las existentes. Póngase la actividad en ejercicio bajo la égida poderosa de la inteligencia.

Hágase lo que se pueda; lo que la ley autorice y permita, y lo que quepa dentro de esas mismas restricciones, que pueden contener pero nunca contrarrestar de un modo definitivo las tendencias progresivas, pero, al fin hágase algo.

Cuando Ceuta no pueda desenvolverse dentro de sus antiguos límites, cuando sus muros no sean bastantes á contener su potente y laboriosa poblacion, cuando merced á su iniciativa se haga puesto digno en el número de los pueblos acreedores á ser atendidos, lo mismo que Cadiz, lo mismo que Barcelona verá sus murallas ceder el puesto á las nuevas vías y sus torreones con-

RECORTES.

Del Boletín de la Sociedad de salvamento de naufragos.

«Después de vencer toda clase de obstáculos y dificultades por las condiciones de la localidad, el Sr. Derqui, Presidente de la Junta de Ceuta, ha logrado terminar las obras de la caseta de dicha estación, faltando sólo pintar las puertas y ventanas y hacer pasar el edificio. Se han colocado también los adornos de anclas, escudo con las cifras S. M. y corona real. Su coste se puede calcular de 1.700 á 1.800 pesetas. En su última sesión acordó la Junta adquirir los efectos necesarios del lanza-cabes y c que posee. La brigada de mar, para la constituir en clases e individuos de la compañía de mar y a este efecto el Sr. Derqui tratará del asunto con el excelentísimo señor Comandante general de la plaza.

Agradecemos al Sr. Derqui su actitud y constante desvelo por la Asociación.»

«El Secretario de la de Ceuta en 2 de Agosto da cuenta del que sigue:

«Tengo el honor de participar á V. E. que el día 31 del mes proximo pasado hallandose bañado en la playa de San Juan de Dios, sita en la bahía del Norte de esta plaza Juan Martínez Galera, soldado del regimiento Infantería de Córdoba, se vio envuelto por la resaca y arrastrado al fondo, donde hubiera perecido si no hubiese prestado oportuno auxilio los mariner s. Estuvo Martin Bermudes, Antón Martin Jimeno y Pascual Duran Sanchez que lograron extraerlo en grave estado. Este salvamento se ha realizado a presencia del Comandante de este puerto Don Manuel María Derqui, lo que tengo satisfacción de poner en conocimiento de V. E. para que se sirva hacerle a esa Superior Junta por si en tan humanitario servicio viera meritos bastantes para otorgarle alguna recompensa. Dios guarde á V. S. los honrosos años. Ceuta 2 de Agosto de 1896.—Pablo de Mesa Leon, secretario general de la Sociedad española de salvamento de Naufragos.»

«La Junta ha concedido a los salvadores la recompensa en metálico de 20 pesetas en su terminación ha aprobado el Consejo Superior. La Central reintegrará a la Junta el importe de dichos premios.»

«El ilustre Ayuntamiento de Ceuta ha contribuido con 250 pesetas por su cuota de suscripción del año proximo pasado.»

«El Presidente de la Junta de Ceuta, señor Don Manuel María Derqui se propone asistir a las experiencias que deben hacerse en Argelinas con el lanza-cabes y c destinados a aquella estación y emitir informe acerca del resultado.»

Noticias de *El Comercio* de Ceuta de España sobre un mismo tema:

«Ayer fueron recibidos por S. M. la reina los viajeros de la sociedad de Geografía comercial Sres. Cervera y Quiroga que a bordo de un vapor han efectuado una importante exploración en el Sahara, consiguiendo además incorporar a nuestros dominios considerable extensión de territorio a continuación del que ya poseíamos entre cabo Bojador y cabo Blanco.

S. M. deseó enterarse minuciosamente de la expedición y de cuantos datos puedan servir de base para la adopción de medidas de gobierno y prolongó con este objeto la audiencia, que duró hora y media.

Los viajeros, habieron sorprendidos del completo conocimiento de las cuestiones relacionadas con

el comercio del Sahara, que mostró con sus preguntas la reina.

Después de la presentación á ambas sociedades geográficas, se verificará en el Ateneo una sesión solemne de la de geografía comercial, otra en la Academia de la Historia, de la Geografía de Madrid un banquete y conferencias en varios centros.

Han hecho toda expedición y prestado en ella muy importantes servicios el distinguido arabista D Felipe Rizzo, del cuerpo consular, y un moro de la compañía de Ceuta. Ambos están en Madrid y asistirán á todos los actos que se preparan.»

«El capitán de ingenieros Sr. Cervera es el encargado de dar la primera conferencia en el Ateneo de Madrid sobre los últimos descubrimientos hechos en las regiones salvajes del Africa.»

«Han sido presentados al consejo de ministros los viajeros en el Sahara occidental Sres. Cervera y Quiroga.»

Como observamos, no sin disgusto que nuestros gobiernos carecen de ideales internacionales, estas noticias nos entusiasman.

Marruecos

En la noche del 23 salió de Tanger con dirección á Mogador, y á bordo de un buque de guerra, la legación francesa que ha de negociar con el Emperador los asuntos pendientes entre ambas naciones.

Se compone esta nueva embajada, que con pocos días de intervalo sigue á la italiana, que preside Mr. Scovasso, de M. Feraud, de un secretario, de Mr. Benchimol y de un taleb árabe; además y en concepto de agregados, acompañan á la embajada el hijo de M. Feraud, M. Gobeau, intérprete militar agregado al Ministerio de la Guerra y el capitán de Estado mayor M. Castri.

Como afortunadamente España tiene todos sus asuntos solventados con Marruecos, y nada ha de reclamar del Emperador, su legación permanecerá en Tanger, sin experimentar las molestias de un largo viaje ó se decidirá á emprender la marcha á última hora, esto es, cuando le queden huesos por roer.

Sin embargo, el viaje de la embajada de España ha venido anunciándose desde hace más de un año.

Para el gobierno de Fez vacante desde la muerte de Sid Abdalch Ben Hamal se presentan tres aspirantes, Sid Abdel Sadoc, gobernador de Tanger, el gobernador del Gharb Kabassi y el Kaid Bushia El Beghdadi.

El Sultan ha enviado numerosas escoltas y gran número de caballerías para la custodia y mejor servicio de las embajadas que han salido de Tanger, con dirección á su corte.

Se encuentra gravemente enfermo el visir.

El Doctor Dobbert, que reside en Casablanca, ha sido llamado para la asistencia del enfermo.

El Emperador accediendo á los deseos del paciente le ha permitido á objeto de que obtenga su restablecimiento

vertidos en cómodas y sanas viviendas.

Cuando la influencia, el poder y el prestigio que la inteligencia, el capital y la actividad conquistan, cambien las legendarias costumbres, el elemento civil, que hoy vida miserable arrastra, por que vida miserable merece, llegará á elevarse en razon directa de su esfuerzo y exigirá con derecho la obtención de un puesto al cual no se renuncia sin que la dignidad y el decoro sufran rudo golpe.

ASUNTOS ANTIGUOS.

Integro transcribimos el artículo, que bajo este epígrafe, publica nuestro estimado colega *El Correo Español* de Oran y que habrá de merecer seguramente los aplausos de cuantos se interesan por el desarrollo de un porvenir en Africa, que cada día se ofrece mas nebuloso é inseguro.

Dice así el sensato organo español de la colonia argelina:

«*El Eco Mauritano*, de Tanger con una intención que consideramos sana, recuerda que el artículo 8º del tratado de Wad-Ras continúa siendo letra muerta.

Nos sorprende que sea letra muerta ese artículo ó un papel mojado ese tratado; porque al tener en cuenta todos los desastres y desventuras que han afligido á la Península desde hace ochenta años, si algo sorprenden es que haya una nación que se denomine España.

Otro país cualquiera hubiera sucumbido bajo el abrumador peso de tantas desgracias.

Así es que, aun perteneciendo al número de los que vienen reclamando el cumplimiento del tratado que puso término á las diferencias hispano-marroquíes, nos explicamos que aun continúen varios de los extremos que aquel abraza á matas y por rozar, como vulgarmente se dice.

Viene luego también á dificultar la solución de estas cuestiones, la insaciable ambición europea, que desea hacer tiras y capirotos del imperio marroquí, como si se tratara de hacienda sin dueño.

Es natural, pues, que la política española tienda á no aumentar peligros de esa naturaleza, temido por todos, hasta por los mas poderosos, maxime cuando el pueblo marroquí es un vecino inofensivo, es decir, el mejor de los vecinos.

Esto no obstante, el ensanche de los límites de Melilla y Ceuta, que nos corresponde de derecho, parecemos que no despertaría ningún linaje de sospechas ni envidias pues en realidad más corresponde á lo que pudiéramos llamar orden urbano, aunque sea á costa de forzar algun tanto la frase, que al orden colonial.

El logro ó la realización de estas naturales pretensiones de los africanistas españoles, á nuestro parecer, tampoco habia de enfriar las buenas relaciones que median entre los gobiernos de Marruecos y España. Quizá contribuirán á crear puentes y estrechos lazos que no pueden nacer del apartamiento en que hoy viven ambos pueblos, el que terminaría si los dos presidios hispano-marroquíes más arriba citados, se transformaran en centros comerciales que transmitieran algún movimiento, alguna vida á las tribus sus vecinas cuya barbarie y miseria inspiran más lastima que repulsion.

Hé ahí una de las razones que nos asisten á los africanistas para solicitar el ensanche de los límites de Ceuta y Melilla, pues es indudable que el grado de seguridad que alcancen aquellos pedazos de patria enclavados en suelo extranjero, contribuirá poderosamente á transformarlos en algo que respondan dignamente á las necesidades de la época y á los ideales que persigue la nación.

Desgraciadamente, la realidad, que no se sustenta con ideologías por brillantes que sean, nos advierte que estos empeños y aficiones suponen y representan una pérdida de tiempo precioso cuando lo que abunda y lo que priva es la política menuda, los cambios de posturas, los ministerios relámpagos y demas desdichas que nos vemos condenados á lamentar de continuo.

Y que contribuyen, como podrá apreciar el colega, á que España carezca de ideales nacionales, que es la peor desgracia que puede ocurrir á una nación.

to el que visite los sepulcros de los marabuts, que existen en las cercanías de Marakesh.

Durante la enfermedad, que amenaza un fin trágico se ha hecho cargo del despacho el Fakih Sanhadji

Se ha hecho cargo del gobierno de Ulad-El-Hadj inmediato á Fez el gobernador militar de esta capital Oudel Bé Mohameel.

Los habitantes de Fez han rogado al Emperador encomiende al gobierno de esta capital á su actual Kalifa Hadj Hammed el Bais.

El hijo de Mohamed Bargash, Sid Abdulmagid Bargash se ha presentado en Marakesh á ofrecer sus respetos al Sultan, con motivo de la desgracia que le aflije.

El Kaid Bushta Baghdadi, comisionado por el Emperador para pacificar el territorio de Oudjda, despues de recorrerlo al frente de numerosas fuerzas ha dado cuenta á la corte de que sus habitantes se hallan tranquilos y sometidos á la autoridad del Sultan

El dia 8 del corriente regresaron á Tetuan, desde Marruecos, los Srs. Hadj Moamed Lebbadi y Sid Mohamed Ragon, ex-comisionados del Sultan para negociar el Tratado que se estaba celebrando hace algunos meses en Tanger y que, como de costumbre, quedó en suspenso.

El Hadj Mohamed Torres se encuentra mejorado de su grave enfermedad. En los últimos dias ha podido dedicarse al despacho de los asuntos oficiales de carácter urgente.

ECOS DE LA SEMANA.

Han sido nombrados auxiliar y celador respectivamente de la direccion de Sanidad del puerto de Ceuta, D. Ramon Tabas y Tapon y D. Buena-ventura Gomez, siendo declarado cesante el auxiliar, D. Santiago Martin Batuecas.

Repetiéndose los casos de difteria, y con el objeto de evitar el contagio, la autoridad administrativa de esta Ciudad previo informe de los profesores médicos, ha dispuesto se suspenda la asistencia á las escuelas, tanto oficiales como privadas, de los alumnos de uno y otro sexo. He aquí, una acertada medida que aconsejan las circunstancias y las malas condiciones pedagógicas de los establecimientos destinados á la enseñanza.

En la pasada semana y procedente de la vecina plaza de Gibraltar fundó en esta rada el vapor «Jackal», conduciendo cargo para diversos comerciantes de esta Ciudad.

Ha regresado á esta Plaza, despues de una breve ausencia, el comisionado de la Delegacion de Hacienda de la provincia para la investigacion de bienes y derechos del Estado.

El sábado á las tres de la tarde llegó á bahía uno de los magníficos vapores, que procedentes de Marsella, conducen á esta plaza artículos de consumo para el comercio de la misma.

Se han habilitado de nuevo los lazaretos de esta Ciudad, por si desgraciadamente, el estado de la salud pública en la Península hiciera necesarios sus servicios.

Han llegado á Sevilla, procedente de los puertos de Marruecos 900 toneladas de maiz, que se desembarcan en aquel muelle con objeto de dedicarlos á la fabricacion de alcohol.

Ha salido de Hon hong para darite custodiado por el vapor General Lazo el nuevo cañonero *Marioles* que ha de aumentar el número de nuestros buques de guerra en el archipiélago Filipino.

El teniente de marino, hijo de esta Ciudad, don Trinidad Matres y Pró.

El Consejo Sanitario de Tanger ha acordado sujetar á observacion las procedencias de mala calidad, en vista, de las alarmantes noticias, que a pesar de las declaraciones de los organos de aquella capital, circulan, con insistencia, respecto á alteraciones en la salud pública de su vecindario.

Desearíamos careceran de fundamento las precauciones adoptadas.

Se asegura, que para cubrir la vacante de jefe de la seccion de Serenos de esta Plaza ha sido nombrado, á virtud de las vigentes disposiciones que regulan la materia, el sargento del ejército don Laureano Siblat.

Dice *La Correspondencia de España*: «El árabe «Abal», que trabaja en el circo de Barcelona, tomó diez décimos de la Loteria Nacional y ganó el premio gordó. En el último sorteo compró otro décimo y el número resultó también. Así resultó con el premio «or do»

Con un centenar de arabes, como el del cuento, tenemos que buscar un Pelayo y empezar de nuevo la reconquista ¿Habrá sido en otomano á este moro el reintegro la indemnizacion pagada por Marruecos?

Procedente del Oficio Central ha llegado á Barcelona el teniente de navio de primera clase don Juan Pastorin, que hace mucho tiempo salió de aquel puerto á bordo del cañonero *Elcano*. El Sr. Pastorin ha debido llegar á Madrid con objeto de dar cuenta de su mision en Africa.

Por edicto de un juzgado militar de esta corte, se cita á D. Luis Huizi y Garcia, despusero que fué de la factoria de Rio de Oro desde Noviembre á Febrero último y cuyo paradero se ignora, para que comparezca á prestar declaracion ante la comision fiscal que actúa en la plaza baja del ministerio de Ultramar.

No ha nacido la factoria y ya funcionan los fiscales.

¿Que espíritu colonizador el de la España contemporánea!

Ayer fué herido un patron de este vecindario, por un marinero, despues de sostener una acalorada relecta.

El lesionado fué asistido de primera intencion, en la casa de socorro.

Don José María Lopez Doriga, doctor graduado en Medicina y Cirujia, médico de la Beneficencia municipal, comendador de Isabel la Católica condecorado con la cruz de primera clase del Mérito Militar, socio de mérito de la Economica de Amigos del Pais, etc., etc. Certifico: Que desde el año anterior vengo usando con gran éxito la *Emulsion Scott* en los individuos atec-

to de debilidad general, pero con especialidad en los niños escrófulosos y raquíticos, en los que he obtenido brillantes resultados, debido á la buena composición del medicamento, y tambien á la facilidad con que los pequeños enfermos la toman sin mostrar la repugnancia que el aceite de hígado de bacalao ocasiona.

Para que conste doy el presente en Oviedo á 5 de Noviembre de 1885.

Dr. JOSÉ MARIA LOPEZ DORIGA.

Anuncios.

EN LA CONFITERIA

de D. Manuel Chapela, General Morenó 20 se expende la libra castellana de dulce ó sea los 460 gramos á 4 rls. los pasteles á 10 céntimos y los merengues á 5 idem. La libra de cera á 1.75 pesetas

SATURNINO MARCOS.

En el establecimiento de dicho Sr. se encuentra de venta un gran surtido de latas de petróleo de superior calidad al precio de 6 pesetas lata y 12 pesetas caja.

11.—Soberania Nacional=11.

AVISO.

En la nueva fábrica de panaderia y atahona de Don Juan de Pró y Trujillo, representada por su Sr. hijo Don Juan de Pró y Más, establecida en la casa número 6, de la calle del Pajar, encontrarán nuestros favorecedores las mismas mercancías que se espendian en la antigua.

2 REALES: Nuevo Manual práctico para confeccionar aguardientes y licores = Agencia general: Jacometrezo, 59. 1.º Madrid.—Se remite á provincia al que mande 65 cénts. de psta. en sellos,

SE alquila la casa número 10 de la Calle de Manzanarés.

EMULSION

DE

SCOTT

de aceite puro de

HIGADO DE BACALAO

CON

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche

Posée todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anemia.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

Depósito general en CEUTA y para todo el Norte de Africa, Farmacia y Drogueria de D. Antonio J. de Muro

Imp: de Garcia Contillo;

ANUNCIOS.

Linea de navegacion



de N. Paquet y Compañia

Entre Marsella, Gibraltar, Ceuta, Tanger, Larache, Casablanca, Mazagan, Saffi y Mogador

Tocará en este puerto los días 11 y 26 de cada mes, despachándose para dichos puntos a las pocas horas de su llegada.

La carga que carguen estos vapores será desembarcado por cuenta y riesgo de los recibidores, quienes se servirán tener en el buque una persona que preste asistencia a los pasajeros, quedando a su responsabilidad del buque, una vez entregada, y no será atendida reclamacion alguna por falta u otra causa segun las prevenciones de los conocimientos.

Consignatario, D. José Mas

MESA HERMANOS.

Venta al por mayor y menor de todas clases de tabacos clasificados y hoja muy superior.

Depósito exclusivo de las acreditadas marcas «BAUPTISTA Y LAVAGNA» de Gibraltar.

Únicos representantes en esta Plaza de la Gran Fábrica de bujías estearicas francesas STEARINERIE DE L'EST.

Garantizando el peso la excelente calidad y sin igual baratura de las velas.

«BOUGIE LA PERLA» en paquetes de seis velas de 460 gramos el paquete peso neto a 275 rvn. los 100 paquetes

«BOUGIE L'ORIENTALE» en paquetes de seis y diez velas su peso neto 460 gramos a 250 rvn. los 100 paquetes

Tomando una caja de 50 ó 100 paquetes se abona el 5 p^o pago al contado.

Los Sres. Mesa Hermanos admiten toda clase de comisiones y representaciones en general.

4—General Moreno.—4

CEUTA.

«LA AFRICANA»

Fabrica de chocolate superior

EMILIO RAGGIO TESSI.

Depósito en el almacén de D. Juan Raggio: calle General Moreno

Se recomienda a los aficionados a tomar chocolate, se fijen bien en su clase, y lo encontrarán tan bueno como los que se expenden en esta plaza.

10—GOMEZ PULIDO,—10

Agencia marítima, comisiones, y tránsitos en general á cargo

DE

Don Ramon Lladó y Durán.

Ofrece sus servicios á sus favorecedores



PARIS

Entemps

NOVEDADES

Sedertias, Lencerías, Paños, Indianas, Sombreros, Vestidos, Abrigos, Vestidos de Niñas y Niños, Falda, Batas, Ajuar, Consetik, Las, Lencerías, Corsets, Escapes, Telas de hilo, Pañuelos, Algodones blancos, Cortinas blancas, Telas para Mobiliarios, Tapicerías, Muebles, Artículos de cama, Camisas, Giletos de punto, Trajes para Caballeros, Calzados, Paraguas, Guantes, Corbatas, Flores, Pijamas, Pasamanerías, Cintas, Mercería, Artículos de París, Platería, Marroquinería, Perfumería, etc.

Acaba de salir á luz

el **MAGNIFICO ALBUM ILLUSTRADO**, en lengua Española ó Francesa, conteniendo 525 Grabados, modelos inéditos para la Estacion de Invierno que es remitido gratis y franco, á quien lo pida en carta franqueada dirigida á **MM. JULES JALUZOT & Co** á **PARIS**

Se remiten tambien gratis las muestras de todas las telas que componen el inmenso surtido del **GRAND PRIX** (Especificacion bien generosa y precisa) remesas á todas las partes del mundo.

LA MARCA

CONFITERIA COLONIAL Y ULTRAMARINA.

JOSE GUILLEN

Todo se compra aquí.

Caballeros ya ha llegado El Jerez Armatillado. Y una copa del vino más afamado.

Constancia y juego con ellas venga dinero al contado Y á desahogar las botellas De Cognac de tres estrellas, Rom, Ginebra ó Anisado.

¿Queréis Jerez Miraflores, Amoroso, Cuatro Perlas, Pajarito, Manzanilla, Un buen Champán espumoso O algún vino generoso Que haga encender la mequilla?

Jóvenes enamorados Ya sabéis donde van ellas, Venid bien acicalados Que estando un poco alumbraos Las contemplareis más bellas.

Aquí tenéis un asiento Nada cobro por la silla; Os serviré muy atento Una copa de.....talento... Y el que nó.....Zarzaparrilla.

Después de honrar al Dios Baco, Se sale con tono airoso Tirándose las de tacco. Se dá fuego á un buen tabaco. Muchachos y hacer el «OSO!»

Aquí todo se elabora El Bizcocho, el Mantecado, La Maza de Lagadore, El Merengue, el Amantillado, Y el Merengue desde ahora.

No quedará paladar Del gusto más exquisito, Que no venga aquí á comprar Si llega á saborear Los dulces con que os invito.

Venid, amables Señoras Si es que me queréis honrar, Si, Niñas encantadoras No lo lleguéis á olvidar Que hay dulces á todas horas.

Aquí Pallas elegantes Los hay de todos colores, Son en extremo escitantes, Mas díques! que los amores, Decidlo á vuestros amantes.

¿Queréis saber lo que pasa? Tenéis que poner los medios Y no lo toméis á gnasi, Vais á misa á los Remedios Y al frente está vuestra casa.

Una libra os he de dar Tan solo por cuatro reales ¿Queréis más? pues á comprar, Los dulces más especiales Que al fin os daré..... ¡La Maza!



MAQUINAS PARA COSER RIVAL EN EL MUNDO LA COMPANIA FABRIL SINGER ES

LA ÚNICA CASA que puede ofrecer al comprador *segura y sólida garantía* por su inmenso crédito por su creciente fabricacion, por su venta mayor cada año «por tener establecimientos en todas las poblaciones importantes de España y del extranjero;»
LA ÚNICA CASA que dispone de *numeroso é inteligente personal* para atender á cualquiera duda ó cualquiera reclamacion del comprador «en su propio domicilio y sea el que fuere el punto de su residencia;»
LA ÚNICA CASA que en todos sus depósitos tiene *completo surtido* de agujas y piezas sueltas para las verdaderas máquinas «SINGER» firme *garantía* á los compradores de «que nunca han de tener inutil su máquina» como acontece con las de otros fabricantes;
LA ÚNICA CASA que *no hace de las composuras* de las máquinas un nuevo negocio y un censo á cargo de los candidos compradores.
LA ÚNICA CASA que facilita al comprador el *pago paulatino* de su máquina, aunque durante el pago «cambie aquel de poblacion ó de residencia.»
LA ÚNICA CASA cuyo género ha sido *imitado por mas de cien fabricantes* sin reputacion en el mercado, que para vender sus defectuosas é inútiles máquinas, tienen que escudarla con el nombre «SINGER» «sorprendiendo la buena fé del comprador.»
LA ÚNICA CASA cuya venta por sí sola «cresce á mas que la que obtienen todos los demás fabricantes juntos.»
LA ÚNICA CASA que ha *obtenido oficialmente* en España por infinitos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales la autorizacion de vender las máquinas «SINGER» á las escuelas de niñas «con destino á la enseñanza.»
LA ÚNICA CASA que ha *obtenido los primeros premios* en cuantas exposiciones ha concurrido.

Fíjese el público en los datos expuestos y antes de comprar visite el **DEPÓSITO EN CEUTA—SOBERANIA NACIONAL—46.**